

Vorwort

Gegenstand des vorliegenden Buches ist meine im Jänner 2021 an der Wirtschaftsuniversität Wien verteidigte gleichnamige Dissertation. Die nach diesem Zeitpunkt veröffentlichte Literatur und Judikatur wurde weitestgehend bis einschließlich Oktober 2022 berücksichtigt.

Maßgeblich zur erfolgreichen Erstellung dieser Arbeit haben einige Personen beigetragen, denen ich mit den folgenden Zeilen meinen besonderen Dank aussprechen möchte:

Allen voran ist o.Univ.-Prof. Dr. *Franz Marhold* zu nennen. Er hat sich nicht nur als unversiegbare Quelle an juristischem Wissen im nationalen Recht und im Unionsrecht erwiesen und damit und so manchen gedanklichen Anstoß im Wege der Diskussion befeuert, sondern überdies keine Mühen gescheut, im Rahmen der Ausbildung und darüber hinaus die persönliche Entwicklung zu fördern. Exemplarisch möchte ich hier nur die Ermöglichung eines dreimonatigen Forschungsaufenthalts zu Recherchezwecken für diese Arbeit am Max-Planck-Institut für Sozialrecht und Sozialpolitik unter der Leitung von Prof. Dr. *Ulrich Becker*, LL.M. (EHI) hervorheben. Für die umfassende Betreuung während meiner Tätigkeit am Institut für Österreichisches und Europäisches Arbeitsrecht und Sozialrecht bedanke ich mich besonders herzlich.

Dank gebührt auch meiner Zweitgutachterin Univ.-Prof. Dr. *Susanne Auer-Mayer* sowie den Komiteemitgliedern Univ.-Prof. Dr. *Katharina Pabel* und Univ.-Prof. Dr. *Martin Winner* für die umfassende Durchsicht und die wertvollen Anmerkungen zur Dissertation und des Research Proposals.

Für den ebenso hochqualitativ wissenschaftlichen, kollegialen Austausch und das gelegentliche „Debriefing“ bedanke ich mich insbesondere bei Univ.-Prof. Mag. Dr. *Elisabeth Brameshuber*, die mir ab dem ersten Tag meiner Tätigkeit an der Wirtschaftsuniversität als bestes Beispiel gedient hat sowie Assoz. Prof. PD Dr. *Erika Kovacs*, Dr. *Christoph Ludvik*, Mag. *Peter Schöffmann* und allen weiteren geschätzten Freunden und Kollegen der Wirtschaftsuniversität Wien.

Darüber hinaus gilt mein Dank Dir, Dr. *Klaus Kapuy* für sein Verständnis hinsichtlich der Herausforderungen, die mit der Finalisierung einer Dissertationschrift neben der Ausübung einer neuen beruflichen Tätigkeit einhergehen.

Bei der Heinrich-Graf-Hardegg'schen Stiftung bedanke ich mich für die Unterstützung meiner Forschungsarbeit sowie beim Verlag LINDE für die gute Zusammenarbeit im Rahmen der Veröffentlichung.

Vorwort

Jenseits der Wissenschaft und der Juristerei richtet sich mein größter Dank an meine Eltern, *Christine Zwinger-Kahaun* und *Horst Zwinger*, die auf all meinen Wegen an meiner Seite sind und mich nach Kräften bei der Verwirklichung meiner Ziele unterstützen.

April 2023

Verena Zwinger